
市民自治をめざして活動する市民ネットワークちばの広報紙です

（１）

私たちの代理人として議会に送り出しています
左から、湯浅美和子（美浜区）小西由希子（中央区）
長谷川ひろ美（花見川区）川本幸立（緑区・県議）

常賀かづ子（稲毛区）山田京子（若葉区）
福谷章子（緑区）
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よその市の議会は？よその市の議会は？よその市の議会は？

　千葉県内では、野田市、柏市、袖ケ浦市、木更津市等が「一問一答」
形式を取り入れていますが、方法や時間等やり方は様々です。そこ
で袖ケ浦市議会の「一問一答」形式について市民ネットワーク代理
人の塚本さんに聞いてみました。
　質問時間は30分で、発言している時だけ時間がカウントされ掲
示板に残り時間がでる。最初に質問したい項目を全部聞く。それぞ
れの答えの後、項目毎に掘り下げて時間内なら何度でも質問する
事ができる。お互い緊張感もあり聞きたい事をじっくり聞け、納得
いくまでやり取りが出来る。
　傍聴する人も何に対しての答えかが良くわかる。ただ質問がし
つこすぎたり細かかったりという欠点もある。以前は質問と答弁
合わせて一時間だった。今は答弁の長さが決まっていないので、時
間がよめないが、日程は、ずれたことはないとのこと。傍聴者には
解かりやすいし面白そうだと感じられました。　　　  　（佐々木）

　年４回開かれている千葉市議会、本会議は全面公
開。誰でも傍聴できる。
　でも、この議会、「？」なことが多いぞ！

　現在は、まとめて１回目の質問をし、担当局ごとに
答弁。持ち時間内で３回まで質問できる。質問の順に
答えるとは限らないため、聞いていても何がなにや
ら分からない。せめて、２回目からは、「一問一答」にす
るとか、質問の順に答弁するとか、もっと、分かるよう
にして！

　議員の質問に対して、答弁の中で一番多く使われ
る言葉。それは、「検討します」「検討中です」。次の議
会でまた「どう検討されたのですか?」と質問しても、

「今検討中です」。どう検討しているのか聞きたいの
に、市長さん、ちゃんと詳しく説明して！

　傍聴に行くと議場がうるさいことがある。誰かの
質問の最中に、後ろを向いて話したり、席を立って出
て行ったり、静かだなと思うと寝ている人も。不思議
なのは、それらを注意する人がいないこと。
　議長さん、しっかりしてよ！

　選挙の時しか議員の姿が見えない、予算や政策が
決まるまでにどのような点が議会で議論されたのか
論点がわからないなど、議会は市民にとって見えに
くい存在です。
　千葉市議会では遅ればせながら改革が始まりまし
たが、まだまだ克服課題が山積です。

＜課題＞
①市長与党を自認する議員が市長擁護ありきで批判
を放棄し、市長提出の議案はほぼ100％可決され
ること。

②正副議長と各会派の代表者からなる非公開の代表
者会議で実質的な意見調整が行われ、公式の議会
運営委員会で追認（こちらは一般傍聴できません）。

③陳情や請願を提出した市民は委員会など公式の場
で議員と意見交換ができるにもかかわらず、委員
長判断で未だなされていないこと。

④５つの常任委員会が同時開催のため、１つしか傍
聴できないこと。

⑤議員の議論が対行政であり、主張の異なる議員間
のやり取りが不充分であること。

　議員同士の自由討議の場であるべき議会を形骸化
させないために、議員個々の力量アップが今後の最
も大きな課題です。　　　   市民ネットワーク代理人

　本会議は、事前に質問と答弁のやり取りが済んで
いて、一種のセレモニーの場。肝心なことが決められ
ている本当の議論の場に、市民は立ち会えないの？？

やっと始まった議会改革…でも、まだまだ

ハテナ
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議員の市民の

？その１「どの質問の答え？」

？その２「検討します」

？その３「これが議会？」


